

Escala Crítica/Columna diaria

*FDN, coalición en torno a un candidato; FCM, la incógnita *Un negociador que intentó la fusión centro-progresista en México

*Ir más allá de la coyuntura electoral y construir un proyecto

Víctor M. Sámano Labastida

UN POCO en broma, un poco en serio, me cuentan que Ricardo Anaya (PAN) dijo respecto al frente que promovió con el PRD y al que se agregó el PMC de Dante Delgado: “juntos hasta que la candidatura nos separe”. Le comentaba en mi colaboración anterior que en 1988, una candidatura –la de Cuauhtémoc Cárdenas- unió a partidos muy disímbolos; 30 años después ocurre lo contrario: partidos disímbolos se unen en busca de una candidatura. Mientras, en uno de los flancos, un aspirante –López Obrador- construye un partido en torno a una candidatura ya definida.

El Frente Ciudadano por México, registrado ante el INE por Ricardo Anaya, Alejandra Barrales y Dante Delgado, nos remite –con la diferencia anotada líneas arriba y explicada en otra colaboración, a los diversos frentes que se han constituido en Latinoamérica (Uruguay) y en México. Algunos son estrictamente electorales, otros se construyen en torno a un proyecto de largo alcance.

INTENTOS DIVERSOS

MENCIONÉ ayer en mi columna Escala Crítica (“Los del frente, ¿corren mucho?...”) que si bien el Frente Democrático Nacional (FDN, 1988) se integró cuando Manuel Camacho todavía estaba en el PRI, este reconocido político mexicano fue uno de los más persistentes promotores de la creación de un bloque centro-progresista. En 1999 impulsó el Partido Centro Democrático, que fue visto como un intento por unificar al centro (PAN) y la Izquierda (PRD). De hecho, en Tabasco se vivió temporalmente la experiencia de un Frente Amplio opuesto a Roberto Madrazo, que estuvo integrado por Andrés Manuel López Obrador (PRD), Juan José Rodríguez Prats (PAN), Héctor Argüello (PT-PRI) y José Eduardo Beltrán (PCD).

El partido de Manuel Camacho no logró mantener su registro nacional, pero se quedó con el registro estatal en Tlaxcala donde en 2004 pactó una alianza electoral con el PAN. Al mismo tiempo, Camacho Solís se vinculó al PRD desde donde impulsó diversos frentes siendo diputado bajo la bandera solaztequista del 2003 al 2006 y senador del 2012 hasta su

fallecimiento.

Precisamente como diputado del PRD, Camacho Solís participó en la integración de otro “frente”, el Frente Amplio Progresista (FAP, que fue anunciado en septiembre del 2006 posterior a las elecciones presidenciales, para –se dijo- dar continuidad política a la alianza electoral entre el PRD, PT y Convergencia, con una vigencia de tres años y “prorrogable”. Su brazo activo fue la Convención Nacional Democrática encabezada por López Obrador y de la cual surgió la designación de “presidente legítimo” para AMLO. En el FAP, Manuel Camacho fue integrado a la coordinación nacional, pero no logró presidirlo. Sin embargo, en el 2009 –siempre en la línea dialoguista ahora con las izquierdas-, fue designado coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), en el que se negociaron algunas coaliciones electorales.

Podría decirse que desde ese espacio Camacho Solís encabezó el último intento de una fusión de las izquierdas antes de la ruptura actual. En efecto, tras firmar el convenio de la integración del “Movimiento Progresista” en 2009, con el que AMLO y los partidos del anterior Frente Amplio Progresista compitieron en los comicios del 2012, se anunció que el siguiente paso –que ya no llegó-: la creación del... ¡Partido Frente Amplio Democrático!, con la fusión del PRD, PT y PMC.

Lo que vino después de los comicios del 2012 fue la renuncia de López Obrador al PRD, posteriormente hizo lo mismo Cuauhtémoc Cárdenas. Recientemente la idea de los frentes fue retomada las dirigencias del PRD, PAN y PMC. Los solaztequistas plantearon en Frente Amplio Democrático, los panistas el Frente Amplio Opositor y los ex de Convergencia un Frente Ciudadano. Al final, ya no como bloque de izquierdas sino incorporados a la propuesta aliancista de PAN quedó registro oficialmente el Frente Ciudadano por México. Es otro capítulo de esta historia.

Habrá que observar si este nuevo frente logra sobreponerse a la definición de la candidatura presidencial –el PAN pasa por una severa crisis interna también por la candidatura-, al tiempo que el reparto de las posiciones mantenga el frágil equilibrio.

AL MARGEN

DECIDIDOS a establecer una coalición en Tabasco se dicen los dirigentes del PRD, Candelario Pérez y del PAN, Francisco Castillo. Las condiciones en la entidad son distintas para el blanquiazul que, llegado el caso, deberá ceder la candidatura al gobierno estatal a los solaztequistas. Por cierto que en la reciente mesa de análisis organizada por Grupo Presente Multimedios, estaba prevista la asistencia de Adán Augusto López, de Morena, y de Gustavo de la Torre, del PRI. Aunque habían confirmado, al parecer compromisos de última hora les impidieron acudir.

DE LA NOCHE a la mañana Tabasco se ubicó en la zona de riesgo sísmico, por lo que en el

Candidaturas que unen y separan; Camacho, el insistente conciliador

Escrito por Editor

Martes, 12 de Septiembre de 2017 00:39 -

denominado Mapa de Riesgos deberá agregarse este otro factor. El gobernador Arturo Núñez anunció que se elaborará un sistema de alerta. Como se sabe, el terremoto del 7 de septiembre causó graves estragos en Chiapas y Oaxaca, particularmente en el Istmo de Tehuantepec. Ha sido el más fuerte a nivel mundial desde el sismo de Chile en 2015. En estos días, los esfuerzos deben estar concentrados en ayudar a los damnificados. En Tabasco se establecieron varios centros de acopio coordinados por el DIF estatal y por la Cruz Roja, así como por grupos ciudadanos. (vmsamano@yahoo.com.mx)